

La Provincia

DIARIO DE CASTELLON

Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. . . 3'00

ANUNCIOS, ESQUELAS
RECLAMOS Y COMUNICADOS.
PÍDANSE TARIFAS

Número suelto 5 céntimos

Oficinas é imprenta

COLON 40,

La correspondencia al administrador

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE INSERTEN.

Número suelto 5 céntimos

La actualidad

LA CUESTION DE MARRUECOS.—Mucho se ha fantaseado acerca de la actitud de Alemania en vista de las últimas determinaciones de los gobiernos de Francia y España, y quizá no sea más que otra nota de pura fantasía la que transmite una agencia telegráfica en la siguiente forma:

«En París se ha recibido un despacho de Berlín en el que se asegura que un importante personaje ha manifestado que, contra lo que se ha dicho, Alemania y Francia van de perfecto acuerdo en la cuestión de Marruecos, y que no hay, por lo tanto, motivo alguno para recelar de la actitud del gabinete alemán.»

¡Ojalá fuera verdad tanta belleza! Por ahora la verdad oficial de lo que en esta cuestión ocurre está contenida en la nota que leyó ayer en las Cortes el ministro de Estado, y que en otro lugar publicamos para que nuestros lectores puedan apreciar el estado actual de tan importante asunto.

SIGUEN LAS PROTESTAS.—A última hora de la tarde de ayer visitaron al presidente del Consejo de ministros y al ministro de la Gobernación el director y representantes de la Junta organizadora de la manifestación católica que ha de celebrarse en Pamplona.

Acompañaba á estos señores el diputado por Azpeitia, Sr. Sánchez Marco.

El señor conde de Romanones manifestó á los comisionados que había telegrafiado al gobernador de Navarra, dándole instrucciones para que se guarde los debidos respetos á los manifestantes y para que evite que el orden se altere.

Hay quien cree, sin embargo, que la proyectada manifestación no se verificará porque el gobierno tiene noticias de que lo que se pretende es, más que una manifestación católica, un acto político.

El Sr. Sánchez Marco comunicó al ministro que el gobernador de Navarra había prometido que aunque solicitase permiso otra entidad para hacer una manifestación, no se concedería, á fin de evitar alteraciones de orden público.

En Pamplona se han adoptado grandes precauciones.

ARMONIAS MINISTERIALES.—Aún no asamos y ya pringamos, pueden decir los flamantes ministros.

Porque en efecto, aún antes de la presentación del nuevo gobierno al parlamento ya se habían hecho públicas las siguientes declaraciones del Sr. Auñón, designado para desempeñar la cartera de Marina:

«Decididamente—ha dicho—no acepto la cartera, y no la acepto por las siguientes razones: Porque me hallo bien en Cartagena; porque cuando han pasado dos años sin mí los liberales, bien pueden seguir sin mí con curso; porque nada podría hacer por la Marina con los actuales presupuestos, y por último, porque considero que este gobierno no vivirá más allá de una semana.»

Y si las declaraciones del Sr. Auñón no tienen desperdicio, como vulgarmente decimos, menos las tienen las que en plena sesión del Congreso hizo el Sr. Cobián con una sinceridad y franqueza que le honran.

LA JORNADA DE AYER.—Todo el interés político de ayer estuvo concentrado en la presentación del gabinete á las Cámaras. Había una viva expectación que se reflejaba bien claramente en cuantas conversaciones se entablaron entre políticos.

Circuló, no se sabe con qué fundamento, el noticia de que en ambas Cámaras se repetirían las demostraciones de hostilidad y desagrado que se hicieron al Sr. Moret y esto fué poderoso motivo á que aumentase la ansiedad.

Los hechos, sin embargo, han venido á dejar las cosas en su punto. En ambas Cámaras transcurrió la sesión sin grandes incidentes; todo pasó—echarémos mano de una frase vulgar—como una seda.

El gobierno, hecha su presentación en el Senado, volvió á la Cámara popular, donde se planteó el debate político. Todo fué bueno para el gabinete.

El Sr. Canalejas, después de agradecer sentidamente el nuevo honor que le dispensaba la Cámara al no aceptar la dimisión que tenía presentada, volvió á la presidencia.

Los Sres. Soriano y Salmorón pronunciaron sendos discursos y rectificaciones, y siendo la síntesis de éstos la expresión del desdeseo de ambos de que cuanto antes se discutiese el proyecto de ley de Asociaciones.

El discurso del Sr. Nocedal fué irónico, de tonos burlescos, á ratos violento. Durante todo él no cesó de criticar con frase gráfica, acerada, la labor de los liberales, haciendo comparaciones no muy gratas para los ministeriales. Sobre todo, estuvo pun-

zante al tratar de la ley de Asociaciones, de la que dijo que no la quería la «mayoría de la mayoría.»

Y no pasó más.

REVUELTA EN BARCELONA.—Los republicanos de la ciudad Condal no han querido ser menos que los alborotadores de la golfemia matritense.

Y las autoridades de Barcelona no han estado á más altura que las de la coronada villa: dejaron hacer.

Afortunadamente los alborotadores de Barcelona eran pocos y no encontraron eco en el público.

De Madrid

Postal política

En pocos días, en menos de dos semanas, hemos presenciado dos crisis totales con sus correspondientes crisis parciales, solucionadas todas dentro del partido liberal democrático, que en realidad es el único que está en crisis, cada día más honda y más difícil de solucionar, porque los prohombres de ese partido ni tienen abnegación suficiente para acallar sus odios y rencoras personales, ni el patriotismo necesario para dirimir sus diferencias en la oposición, en donde sus luchas no serían tan funestas para la nación como si se empeñan en dirimir las gobernando.

Porque verdaderamente estas crisis no se originan por diferencias de ideas ó de procedimientos de gobierno, sino por un afán inmoderado de ocupar los más elevados puestos.

Los exaltados, los que atienden más á los estados pasionales de sus propios espíritus que á la realidad de las cosas aseguran que la causa verdadera de estas crisis incalificables está en el régimen; olvidando estos republicanos españoles que en el corto periodo de ensayo de forma republicana que aquí pudimos, las crisis políticas se sucedieron con la misma rapidez que ahora, y precisamente por la misma causa, por una lucha de ambiciones personales, que ponía en olvido tal implantación de los ideales políticos con la moderación, la prudencia y la energía que las circunstancias reclaman.

Todavía en España estamos en el aprendizaje de la política moderna; aún hemos de luchar por mucho tiempo para que encarnen en nuestras costumbres las leyes nuevas, y ya se empeñan los amigos de todo exotismo en sancionar mayores y más peligrosas novedades, contraviniendo los fueros de nuestra naturaleza étnica y solo por el ansia de ser los primeros y los más poderosos.

Los mismos republicanos de otras tierras lo comprenden así, pues no olvidan que mientras en las repúblicas de raza latina, las crisis políticas son frecuentes, más aún que en España, en las monarquías del norte de Europa (Alemania, Inglaterra, Bélgica) las situaciones políticas duran algunos lustros, contribuyendo con ello poderosamente á la prosperidad de esos países.

Mas allá de las fronteras

La "entente" cordial y el discurso de Bulow

La *Nacional Review* del primero de este mes contiene en su editorial interesantes consideraciones sobre la entente cordial anglo francesa. Hace la historia desde su origen y expone las dificultades que atravesó desde el viaje del emperador de Alemania á Tánger, cuyo objeto dice era «elevar el pueblo musulmán contra Francia.» Durante esta crisis peligrosa, el gobierno inglés, dice la *Nacional Review*, ha estado por encima de todo elogio. Lord Lansdowne pronunció justamente el peligro que amenazaba la balanza de las potencias, durante la debilidad momentánea de Rusia, y el deber que esta misma debilidad imponía á la Gran Bretaña. Se abstuvo de presentar obstáculo alguno á Francia y ha hecho comprender en Potsdam que un ataque injustificado contra uno de los componentes de la entente cordial, sería considerado como un ataque contra los dos.

La *Nacional Review* hace ver enseguida que el cambio de ministerio inglés, no ha influido lo más mínimo para quebrantar la entente cordial, pues hay ministros como Sir Edward Grey y el mismo jefe del gabinete Sir Henri Campbell Bannerman que son convencidos partidarios de la referida inteligencia. El prestigio que gozan, hoy en Europa, Francia é Inglaterra es debido á la entente cordial y el mismo discurso del príncipe Bulow, es prueba fehaciente de su eficacia. «Pero nosotros, dice la revista inglesa, el discurso del príncipe de Bulow no tiene más valor que como indicación del acrecentamiento del prestigio de Francia y

Gran Bretaña, desde que estas potencias han convenido á Alemania de que dichas naciones se sostendrán la una á la otra. Desde el momento en que apareciera una renouela en la entente, la actitud de Berlín sufriría una completa transformación y el barómetro político bajaría... El príncipe de Bulow reconoce que Inglaterra no es una cantidad despreciable, gracias á sus amistades internacionales y sus alianzas que deben ser conservadas á todo precio, por aquellos que conceden la menor importancia posible á la buena voluntad de Alemania, que jamás es concedida por ésta á los débiles ó vacilantes sino á los fuertes y resueltos.

Páginas selectas

DE NÚÑEZ DE ARCE

No esperes en revuelta sacudida alcanzar el remedio por tu mano, ¡oh sociedad rebelde y corrompida! Perseguirás la libertad en vano; que cuando un pueblo la virtud olvida, lleva en sus propios vicios su tirano.

DE TAPARELLI

El pueblo es siempre el mismo: desencadenado en el orden del pensamiento y, por consiguiente, de la conciencia, y por necesidad habrás de tener que atarle las manos.

Hoy hace años

7 de diciembre de 1815.

Ejecución del mariscal Ney

No corresponde en verdad á la historia patria el hecho consignado en nuestro epígrafe; pero el nombre de este ilustre mariscal es sobradamente conocido por la generalidad de los que han estudiado la guerra de la independencia, para que resistamos al deseo de consignar las causas de su fin trágico aunque tan solo sea á grandes rasgos.

Después de las jornadas de Stepiak, Napoleón abrumado por las inmensas fuerzas que lanzó contra él la Europa coaligada, vióse obligado á replegarse á Francia, ordenando al mismo tiempo la evacuación de España.

Considerando las potencias que mientras Napoleón ocupara el solio imperial, la paz no podía ser estable, le obligaron á abdicar en Fontainebleau, después de una campaña, en la que peleó el capitán del siglo con ochenta mil hombres escasos, contra más de quinientos mil que disponían sus enemigos.

Repuestos en trono los Borbones, la mayoría de los mariscales reconocieron el nuevo orden de cosas apresurándose á abandonar al soberano caído á quien tanto debían, para rendir pleito homenaje al nuevo monarca francés, Luis XVIII y entre los que figuró el mariscal Ney.

De regreso Napoleón de la isla de Elba, y después de su marcha triunfal desde Carnos, sin igual en los anales de la historia, Ney abandonó de nuevo á los Borbones para pasar de nuevo al servicio del Emperador, que sin elementos de ninguna clase, pudo reconquistar el trono de San Luis.

Intil es pintar el asombro de las potencias, al conocer el regreso de Bonaparte, de quien se creían completamente libres. Acto continuo, le declararon la guerra, y sin pérdida de tiempo, organizaron ejércitos que invadieron simultáneamente á Francia por el Norte.

En los memorables campos de Waterloo, se hundió para siempre el imperio. Napoleón refugiado en el Biersford donde se acogió confiando en la hospitalidad inglesa, fué recluido á la isla de Santa Elena.

Ney que en aquella batalla se comparte como un verdadero héroe, dando el frente de la caballería francesa la memorable carga de Mont-Saint-Jean, que puso á Wellington en gran apuro, prisionero del enemigo, fué juzgado en consejo de guerra, y fusilado en París.

ARTAGNAN.

El vivir estrefalarío

Monte achicado

El Guaisankar, ó Pico de Everest en el Himalaya, había sido hasta ahora la montaña más alta de la tierra. Ningun otro pico del globo llegaba á contar los 8.840 metros de altura. Pues bien, ya no es el mayor, ni siquiera el segundo en altura, y no es que haya menguado, sino que dos picos coreanos á él y que no se les había ocurrido medir á los geógrafos, resultan con algunos más de elevación que el Guaisankar.

La verdad es que ya era hora de que dejase el lugar á algún otro monte. Bastante tiempo ha estado usurpando la tal gloria.

Largo me lo rías

Lo que será el mundo dentro de tres mil años no se lo pueden figurar ni los que ha-

yan leído á Bell Amy, á no ser que conozcan las aseveraciones hechas por un sabio estadístico alemán.

Asegura el buen señor que cada vez es menor el número de varones que nacen y que la desproporción entre los dos sexos es tal, que dentro de 30 siglos sólo habrá un hombre por cada 220 mujeres.

Hace falta, pues, una imaginación fogosísima para poder figurarse una sociedad con tantas hembras.

Que la cosa se presta á mil comentarios y lucubraciones, no cabe duda.

El que quiera hacer consideraciones, fórjese á su gusto un Madrid con 600 mil mujeres, y apenas 2.800 hombres!

Piel fina y tripas fuertes

Los pequeños inventos son sin duda los que denotan el estudio más detenido, y los que más asombran. Se concibe que se invente el vapor, la electricidad, la dirección de los globos, la pólvora, se dirá que son maravillosos descubrimientos ó inventos, pero á nadie le ocurre decir ¡vaya una idea! En cambio nos asombra el espíritu investigador del genio anónimo para la mayoría de los mortales, que descubrió la materia más resistente y mejor para dar los puntos de sutura, se hace con los intestinos del gusano de seda, y la piel más fina y fuerte á la par, es la piel de rana.

Las Cortes

CONGRESO

FINAL DE LAS SESIONES DE AYER

Continúa en el uso de la palabra el señor Nocedal. Dice que no teme al proyecto de ley de Asociaciones, explicando las razones para hablar así, y que teme aun menos á los liberales.

Señala las discrepancias del Sr. Moret, enemigo eterno de dicho proyecto y partidario solo de la libertad de cultos.

Añade que á los liberales les votan frailes y obispos, y que á él nunca le dan sus sufragios.

Consura también al Sr. Maura, diciendo que no es nada de fiar, pues su conducta no es franca y obra de perfecta inteligencia con los liberales.

A continuación, y dirigiéndose al Sr. Canalejas, le pregunta si se hace responsable de dicho proyecto y de sus consecuencias.

Hace uso de la palabra el ministro de la Gobernación. Dice que el Sr. Nocedal es el enemigo eterno de todo lo que demuestra progreso.

Añade que por eso carecen de valor sus ataques, ya que son siempre sectarios. Termina diciendo que el gobierno no se apartará ni un ápice del programa liberal.

Rectifica el Sr. Nocedal, advirtiendo al gobierno que el conde de Romanones, dentro del Parlamento, es pájaro de mal agüero para los católicos.

Pregunta que si el gobierno es el mismo, por qué ha cambiado tan rápidamente, y por qué motivo el Sr. Cobián se quitó el uniforme de ministro momentos antes del juramento.

Interviene en el debate el Sr. Cobián. Recuerda el programa liberal de 1903, y hace resaltar la disparidad de opinión de los ministerios liberales, especialmente en las cuestiones políticas y religiosas.

El Sr. Suarez Inclán le interrumpe, diciendo: «Eso no puede decirse desde los bancos de la mayoría.» (Rumores.)

Se ocupa del proyecto de Asociaciones, y dice que es contrario á las creencias religiosas del país, añadiendo que con dicho proyecto solo trata el gobierno de deshacer las Ordenes religiosas, incluso las que tienen derecho á residir en España, según el Concordato. (Aplausos en los bancos de los conservadores. Rumores en los de los liberales. Escándalo. Campanillazos.)

El Sr. Suarez Inclán protesta de nuevo de la afirmación del Sr. Cobián.

El conde de Romanones contesta al señor Cobián, diciendo que nada tiene que añadir á las afirmaciones hechas antes por el señor marqués de la Vega de Armijo.

Se suspende el debate.

El Sr. Canalejas, al ocupar la presidencia, dirige saludo de á la Cámara, que es aplaudido por la mayoría.

Acto seguido el ministro de Estado da lectura á las actas diplomáticas que se han cruzado entre los gobiernos de España y Francia para ponerse de acuerdo en su respectiva esfera de acción en Marruecos.

Según dichas notas, ambas naciones se limitarán á cumplir los compromisos que adquirieron en la Conferencia de Algeciras.

La presencia de las dos escuadras en Tánger obedece á medidas de provisión para defender las vidas y haciendas de los europeos, amenazadas constantemente por las kábilas. Si estas continúan en su actitud de

rebelión ambas potencias desembarcarán determinadas fuerzas para auxiliar á las autoridades marroquíes á implantar la policía en el próximo mes de Enero.

Las fuerzas de desembarco no llevarán banderas y reembarcarán apenas cumplan su misión.

El ministro terminó asegurando que Francia y España proceden de comun acuerdo según lo contenido por las potencias en la Conferencia de Algeciras.

Se entra en la orden del día, y se aprueban varios dictámenes.

Se lee el presupuesto del ministerio de la Guerra, cuya discusión comenzará mañana, y se levanta la sesión.

El Sr. Pérez Caballero lee una nota de Marruecos.

El Sr. Rodríguez Sampedro se extraña de la forma de comunicarla á la Cámara.

El ministro contesta que la lectura obedece solo á una deferencia que tiene al Parlamento, toda vez que la misma nota se leerá hoy en la Cámara francesa con motivo de la interpelación de monsieur Jaurés.

Interviene los Sres. Labra y Peña Ramiro, y nuevamente el Sr. Rodríguez Sampedro sobre el procedimiento que se seguirá con dicha nota, conviniendo que pase á la misma comisión que entiende en la ratificación del Acta de Algeciras.

Se procede al sorteo de secciones, y se levanta la sesión.

La "Nota," sobre Marruecos

La «Nota» leída ayer en las Cámaras, á que se hace referencia en otro lugar, dice así:

Los recientes sucesos ocurridos en Tánger y los más inmediatos que hay que lamentar, no solo en esta ciudad, sino en sus cercanías, son de tal índole que es de temer que los extranjeros residentes en aquella no encuentren garantizados sus derechos en la forma establecida por los Tratados. Si continúan y se agravara la actual situación, el establecimiento de la policía, previsto en uno de los acuerdos de la Conferencia de Algeciras, adquiriría tal carácter de urgencia, que los gobiernos de España y Francia se verían en la necesidad de activar aquellas, dentro de las condiciones estipuladas en la Conferencia.

En esta idea los dos gobiernos han decidido enviar á Tánger las fuerzas navales suficientes para hacer frente á cualquier eventualidad. Los ministros de España y Francia en Tánger podrán, según las circunstancias, y de común acuerdo, requerir del comandante jefe de las fuerzas navales el desembarco de destacamentos para el mantenimiento del orden.

En caso de un ataque, podrán, de común acuerdo, recurrir al comandante jefe de dichas fuerzas y solicitar el desembarco de las tropas, dando luego cuenta de ello al cuerpo diplomático acreditado en Tánger.

El mando de dichas fuerzas navales se ha convenido entregarlo al jefe superior que en ellas figure, y dentro de un mismo grado, al más antiguo.

Realizado el desembarco, se propondrá al Maghzen crear, al abrigo de estas fuerzas, el cuerpo de Policía acordado en la Conferencia.

Los destacamentos se reembarcarán á seguridad, y á lo más tardar cuando esté organizada la Policía.

La autoridad del gobernador de Tánger se mantendrá y se pedirá al sultán el restablecimiento del mismo, en condiciones normales, á como estaba antes.

El pabellón scherifiano será el único que ondeará en los edificios públicos de Tánger. Dicha «Nota» termina así:

«Desosos ambos gobiernos de España y Francia, de dar á las naciones firmantes del Acta de Algeciras, aún antes de la ratificación de la misma, la garantía de que procederán completamente de acuerdo con el espíritu y la letra de lo pactado, tienen interés en dar á conocer con esta anterioridad sus proyectos y presentar bien clara y definida su acción.»

HIGIENE DE LAS PASIONES

III

Copiamos unos ejemplos tomados de Descurret.

«En el número 231 de la calle de Saint-Jacques (París) vivía, hacía ya más de cincuenta años, en un guardillón de quinto piso, una vieja de nombre Tillard. Todo anunciaba en su casa la más profunda miseria: comida mal y vestía peor. Para ahorrarse los gastos que su posesión (decía ella) no le permitía soportar, iba á calentarse en casa de sus vecinos, los cuales, por un sentimiento de «comiseración», la acogían en su hogar, volviendo, por respeto á

Á LOS AGRICULTORES: **Guano CAZADOR**

Primeras materias para abono

PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Precios limitados á plazos convencionales.

DESPECHO: COLON 71, GASTELLON.

sus ochenta y ocho años, el asco que daban los harapos que la cubrían.

«La tía Tillard era muy desconfiada. Nunca recibía á nadie en su casa: daba sus audiencias á las visitas en el descanso de la escalera, y aún eso, después de haberlas hecho esperar largo rato, por cuanto ella no podía salir de su gazapera sin abrir tres cerraduras, y tirar los dos cerrojos que aseguraban interiormente la puerta del piso!

«Habiéndosele transcurrido diez días sin que la vieran los vecinos de la casa, estos dieron parte á Mr. Gourbet, comisario de policía del cuartel del Observatorio, quien se trasladó incontinenti conmigo á la casa. Apenas abierta la puerta nos encontramos con el cadáver de aquella infeliz, que se había asfixiado voluntariamente! Ya se habían tirado á un rincón del cuarto los infectos vestidos que la cubrían, y uno de aquellos harapos se había echado al fuego, cuando una mujer aconsejó registrar los demás andrajos, sospechando que podía haber en ellos algunos papeles secretos, ya en los bolsillos, ya entre la tela y el forro.

«El consejo fué muy provechoso para los herederos de la difunta, pues metidos entre dos pedazos de cartón se hallaron dieciséis billetes de banco de mil francos cada uno, y otros diez mil francos en valores contra el Banco de Francia.»

Copiamos otro análogo ejemplo:

«En el riguroso invierno de 1829 á 1830, fué llamado (es Desouret quien habla) por el comisario de policía del cuartel del Observatorio para ir á visitar á una porterosa de profesión, muerta repentinamente en su domicilio, calle de Santo Domingo d'Enfer, número 3.

«Entrados en una espaciosa guardilla, asquerosamente sucia, fijamos por unos instantes nuestra vista en dos enormes gatazos echados sobre la cama, y en un perrito faldero que, puesto como de centinela sobre el cadáver de su ama, lanzábase con furor para morder á los que querían acercarse.

«Después de haber alzado; ni sin algún trabajo, á aquellos animalitos, procedí al examen del cadáver... Pero el viento glacial que sentimos soplar á través de las ventanas mal ajustadas, y sin embutar en sus junturas, me hizo presumir que aquella infeliz había muerto de frío.

«Mis conjeturas se transformaron en certeza después de una más detenida inspección del domicilio. Con efecto, aquella mujer no tenía encima más que una raída manta de lana acerbillada de agujeros: su chimenea herméticamente tapada, y sin rastro alguno de cenizas en su hogar, indicaba bien que en todo el invierno no se había encendido lumbre; y, no obstante la mitad de la espaciosa guardilla estaba cuajada de leña simétricamente apilada hasta el techo, y de la cual se proponía quizás consumir una peca, si el tiempo continuaba siendo riguroso!

«Atribuí la causa de la muerte al excesivo frío, del cual, á no ser su avaricia; habría podido ciertamente librarse aquella infeliz con la enorme provisión de leña que le había facilitado la caridad pública!

«Algunos días después supe por los periódicos que el juez de paz había encontrado más de 10.000 francos en oro escondidos en el jergón de aquella miserable.»

Terminemos con un último ejemplo de avaricia en un paralítico y ciego; he aquí el caso:

«Al venerable abate Desjardins, vicario general que fué de la diócesis de París, llamósele un día, siendo capellán de las Misiones extranjeras, á casa de un pobre anciano ciego, que lo dijeron estaba gravemente enfermo, y que pedía con instancia la merced de su visita. Desoso de satisfacer los deseos que se le manifestaron, corrió el abate Desjardins á casa del moribundo, y empieza por ofrecerle los consuelos de su ministerio: mas la persona á quien se dirige escuchale al parecer con distracción, y luego le interrumpe para preguntarle si es efectivamente el capellán de las Misiones extranjeras.

«Sí, amigo, le contesta Mr. Desjardins; ¿no me habéis mandado llamar?—¡Oh sí, sí, porque vos sois la única persona en quien puedo tener confianza! ¡Conque, vos sois el abate Desjardins?—Os lo aseguro.—¿Estamos solos? Mirad si hay alguien que pueda vernos ó escucharnos.—Estamos solos, absolutamente solos. Nada temáis, buen anciano, la puerta está cerrada, podéis hablar sin recelo.

«Aquí el enfermo hace por recoger sus fuerzas, y luego prueba á incorporarse en la cama.

«No os mováis de acostado; le dice el abate Desjardins; os oíré perfectamente.—En esto el anciano saca una llave que tenía debajo de la almohada. «Aquí la tenéis... (dice con tono misterioso). Pero ¿sois vos realmente el abate Desjardins, el capellán de las

Misiones extranjeras?—Os lo he asegurado, y os lo vuelvo á asegurar: ¿cómo es posible que dudéis todavía?—¡Pues bien! tened la bondad de abrir con esta llave el cofre que está allí, á los pies de la cama. En el fondo encontraréis un talego; traédmele; pero id con tanto para que no os sientan.

«El capellán hace lo que le indica el enfermo, y á la vista del talego, al sentir su enorme peso, recogíase creyendo que va á encontrar un alivio la miseria de sus feligreses, pues no duda de que el moribundo les destinará alguna parte del tesoro que le entrega. Apenas el moribundo, incorporado en su mala cama, toca el dichoso talego, enagénase con una alegría que no es dable pintar.

«¡Por fin, lo toco! exclama con voz ahogada y estrechándolo contra su pecho: ¡Dios mío! ¡cuánto tiempo ha que no había tenido tal satisfacción! A lo menos la habré probado otra vez antes de morir. Desatando entonces los cordones del bolsillo, hunde, ó, mejor dicho, baña su mano en el oro que contiene: con sus secos dedos revuelve y palpa, acaricia y cuenta, su querido metal, y cae enseguida yerto é inmóvil; la alegría lo había muerto! »

Por la copia, RAMÓN GODES.

Ecos de la provincia

(De nuestros correspondientes)

ALMENARA
Al jefe de la estación del Norte, D. Francisco Monedez García, le han sido robadas varias aves de corral, ignorándose los autores del hecho.

ROSELL
Por infringir la ley de caza, ha sido denunciado el vecino de La Conia (Tarragona), Enrique Ferrer Beronguer.

VILLAFRANCA
La pareja de la guardia civil de este puesto descubrieron anteayer un incendio en el monte llamado «Clot de Avellanes».

En unión del guarda de montes, Artero Nebot y los jóvenes Miguel y Enrique Royo habitantes en una masía próxima, llevaron á cabo los trabajos para lograr reducir el voraz elemento, lo cual consiguieron después de incansables trabajos.

Los árboles destruidos ocupaba una franja de terreno de 110 metros de longitud por 95 de anchura.

Ignóranse los autores del hecho.

CAUDIEL
Del monte denominado «La Tenencia» han sido talados y sustraídos varios árboles desconociéndose los nombres de los causantes de esta hazaña.

SAN MATEO
Durante la madrugada de ayer iniciósse un violento incendio en la fábrica de aceite propiedad de nuestro querido amigo el alcalde de esta población, D. José Agramunt Costa.

A los pocos momentos de conocerse el hecho, llegaron al lugar del suceso todas las autoridades, guardia civil, bomberos y gran número de vecinos.

Los primeros trabajos tuvieron que realizarse con grandes precauciones ante el temor de que hiciera explosión alguna de las materias inflamables en aquel recinto almacenadas.

A pesar de ello todos rivalizaron en contribuir á la reducción del incendio que logró conseguirse ayer á las diez de la mañana.

De la maquinaria sólo se ha podido salvar un motor y una caldera de vapor, habiendo sido pasto de las llamas el orujo, aceite y gran parte del edificio, calculándose que estas pérdidas ascienden á 20.000 pesetas.

La fábrica está asegurada.

El hecho supónese casual y producido por la explosión de una regular cantidad de sulfuro de carbono al caer en un depósito de agua caliente.

No han ocurrido desgracias personales.

ARGELITA
En las Casas Consistoriales han penetrado ladrones, fracturando la caja de caudales y llevándose la cantidad 8,49 pesetas que se guardaban.

Sospéchase que los autores del hecho son dos jóvenes que abandonaron el pueblo ayer á primera hora de la mañana.

A granel

NOTICIAS, AVISOS Y SUCESOS

Durante todo el día de hoy ha llovinado. La temperatura con tendencias á frío intenso.

Prosiguiendo la publicación de los estu-

dios sobre política internacional de nuestro querido amigo D. Gabriel Maura Gamazo, según prometimos á nuestros lectores, el lunes comenzaremos á publicar el segundo de dichos estudios, que versa sobre «El partido obrero en Inglaterra» y es un trabajo notabilísimo por la copia de datos y la elevación de miras con que está escrito.

Los suscritores de LA PROVINCIA nos agradecerán sin duda la publicación de este notable trabajo del Sr. Maura Gamazo.

Procedente de sus posesiones de Vistabella, ayer llegó á esta capital nuestro estimado amigo D. Ramón Salvador Celades, con su distinguida familia.

Sean bien venidos.

Esta mañana se han visto muy muy concurridas de fieles las misas que se han celebrado en la Iglesia de San Miguel en sufragio del alma de la que fué virtuosa dama Exema. Sra. doña Concepción Sáinz, esposa de nuestro querido jefe D. Victorino Fabra y madre de nuestro querido director.

Reiteramos á la familia del Sr. Fabra la expresión de nuestro sentimiento.

Mañana á las diez tendrá lugar en el Colegio de Hermanas de la Consolación una solemne misa; estando el sermón á cargo del Rdo. P. Provincial de las Escuelas Pías.

La imagen de la Santísima Virgen estrenará un magnífico traje bordado en oro, que revela el buen gusto de las Hermanas de dicho Colegio.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria del ministro que fué de Fomento, García Prieto, sobre Expansión comercial de España en Marruecos.

En la indicada Memoria se hacen muy pertinentes observaciones acerca de lo que España debe hacer para su penetración comercial en el Imperio de Marruecos.

Entre otras de las medidas figura la construcción de los puertos de Ceuta y Melilla; construcción de un zoco en Ceuta y depósitos para granos en Melilla para que las débiles vecinas guarden sus cosechas, que actualmente las pierden por completo por las frecuentes rapiñas y saqueos; también propone la construcción de líneas férreas y canalización de aguas y construcción de carreteras.

La Memoria merece ser leída.

En la propuesta de ascensos correspondiente á este mes, ha sido ascendido á Comandante, el pundonoroso capitán encargado del Almacén del Regimiento de Tetuán, nuestro amigo D. José Cueco.

Le damos la enhorabuena.

Comunican de Madrid que al llegar á Lisboa los Sres. Azzati y Gamborino, portadores del Mensaje de adhesión de los republicanos unionistas de Valencia á los diputados correligionarios de Portugal, fueron detenidos por la policía y conducidos á la frontera, con el fin de cumplir el acuerdo de no dejar entrometirse á los extranjeros en los asuntos políticos del vecino reino.

Los Sres. Azzati y Gamborino en encuentran en Madrid.

Ha sido nombrada maestra interina de Forceal, doña Consuelo Blasco.

Una cuadrilla de indecentes mozalbetes ha tomado la graciosa costumbre de ocupar durante las funciones de cinematógrafo del Teatro Principal las delanteras del paraíso y desde allí ocupen al patio de butacas.

Bueno sería que los agentes de la autoridad dieran con esos graciosos.

Aconsejamos á los señores que ocupen las butacas el uso del paraguas.

Los vecinos de la calle de Enmedio en el trozo comprendido entre la calle de Colón y plaza de San Luis celebrarán mañana la fiesta de la Purísima.

En la iglesia arciprestal habrá solemne función religiosa, habiéndosele confiado el sermón al respetable arcipreste Dr. D. Hermenegildo Montaner.

Por la noche á las ocho tendrá lugar la «torná» de la imagen al domicilio del clariviro entrante luciendo la calle espléndidos focos de luz eléctrica.

Como de costumbre se espera que la fiesta será espléndida.

Los católicos del Circolo Católico de esta están poniendo en práctica el refrán de «á mal tiempo buena cara».

Y sinó véase la muestra: Mañana, día de la Inmaculada, función religiosa reglamentaria con comunión general.

El domingo á las diez de la mañana mitin

monstruo; por la noche á las nueve la tradicional velada literario-musical.

Lunes á las nueve de la noche función de teatro, y si no temiéramos pecar de indiscretos diríamos á los aficionados al arte de Calderón, que cuatro compañías nada menos harán su debut esta temporada en aquel lindo teatro.

Nada, nada; que los socios del Circolo Católico tienen un presidente de *rechupete*.

El próximo domingo se celebrarán en el Hospital provincial las elecciones para vocales de las Juntas de Gobierno y Patronato de Médicos y Farmacéuticos titulares.

La primera de dichas elecciones será presidida por el Inspector provincial de Sanidad, D. José Clará y las segundas por el delegado de Farmacia de este distrito, D. Enrique Ribés.

Con la tradicional «torná» y sin novedad alguna de importancia, terminaron ayer las fiestas del trozo de la calle de Alzoa conocidas por «carrer San Nicolau».

La banda de música de la Casa provincial de beneficencia, que amenizó las fiestas, nos demostró haberse colocado en ejecución y buen gusto á envidiable altura.

La enhorabuena á su director accidental nuestro buen amigo D. Luis Segarra.

Han comenzado á recibirse adhesiones de los pueblos de la provincia al mitin que el próximo domingo tendrá lugar en el Circolo Católico de ésta.

Se tiene noticia de que otros muchos representantes de los pueblos piensan asociarse personalmente al acto, todo lo cual hace suponer que el mitin vestirá extraordinaria importancia tanto por el número de asistentes como por las corporaciones asociadas.

Que sepamos son ocho los oradores que tomarán parte en el acto.

Boquerones fritos de Málaga, Collans de Vich, Longaniza de los Alpes, Almojas, Ostros, Quesos, Neufchatel, Pummel y Chester inglés, Turrón de Chorta, Carne membrillo y Jaler de Puente Genil marca Purísima Concepción, Dátiles moscateles, Brazo de Gitano, Tortells catalanes, Dulce japonés. Casa Enrique Tárrega.

Según costumbre, mañana día de la Inmaculada, se celebrará en la iglesia de las Capuchinas, la solemne fiesta que en vida costaba la virtuosa dama D.ª Rosario Pardo y que en la actualidad se costeará por la piadosa fundación que legara á la Comunidad.

A las nueve se cantará la misa solemne y el sermón lo pronunciará D. Manuel Pascual Pérez.

Hoy han sido invitadas todas las autoridades de la capital á la velada lírico-literaria que el próximo domingo se celebrará en el Circolo Católico en honor de la Inmaculada.

Dado lo sugestivo del programa no dudamos que el acto resultará grandioso.

Con este motivo recordamos que los señores socios pueden pasar á recoger en la secretaría de la sociedad las invitaciones que les correspondan, pues se les exigirá la tarjeta de entrada.

Con muy buen acuerdo, el salón-teatro ó sean las localidades de preferencia, serán reservadas para las señoras.

En el Teatro Principal debutarán esta noche los notables negros burlescos, excéntricos, musicales «Los Bemoles» los cuales ejecutarán, al finalizar la sesión cinematográfica, gran número de aplaudidas composiciones musicales con rarísimos instrumentos, dando variación en todas las sesiones.

Hoy se estrenarán las hermosas películas. «De Cristiana al Polo Norte» y «En busca del amolador». Además se exhibirán entre otras «muy conocidas» en esta capital. «El vagabundo», «Maniobras por la caballería italiana» y «Peripecias de doña Prejuicios».

Las sesiones de hoy empezarán á las 6'30 y 9'10 en punto.

Mañana y pasado habrá varias sesiones tarde y noche.

Pasado mañana terminará el solemne novenario de la Purísima que se viene celebrando en la iglesia de Santa Clara.

Después de la función de la tarde dará la bendición Papal á los fieles debidamente autorizado el elocuente orador del novenario, Dr. D. Enrique Sanchez.

El próximo lunes en la propia iglesia se cantará solemne funeral por los fallecidos de la asociación sabatina.

Esta mañana se han celebrado en la Di-

putación provincial las subastas para el suministro de los artículos destinados á los establecimientos de beneficencia.

Todas ellas han quedado desiertas.

Mañana por la tarde terminarán los ejercicios espirituales de hombre que estos días se han celebrado en Santa María bajo la dirección del Rdo. P. Ferris.

En los ultramarinos de la Sra. Viuda de Alfonso, calle de González Chermá, acaba de recibirse importantes remesas de batatas de Málaga, de la confitería del Sr. Gozalbo, de Burriana, que es una especialidad notabilísima en la elaboración de ese dulce, que recomendamos á nuestros lectores por su bondad y su economía.

Es un exquisito postre para fiestas de Navidad.

El día 10 del actual á las cinco y tres cuartos de su tarde comenzará en la Iglesia de Santa María y en el altar del Carmen el Santo novenario por el alma de quien fué querido amigo nuestro el bizarro y pundonoroso Teniente Coronel de caballería, don Julián Moreno y Alonso, á lo cual su familia invita á dicho acto á sus numerosos amigos, de lo cual quedarán sumamente agradecidos.

La comisión de Sres. Oficiales del Ejército, que organiza los festejos de mañana, ha invitado á la Asociación Benéfica de la «Cruz Roja» á la solemne función religiosa que se celebrará en San Agustín.

Para las señoras y autoridades invitadas á la Misa, ha destinado la Comisión la parte central del Templo, donde habrá sillas.

Nuestras hermosas paisanas devotas de la Purísima, han dado siempre á esa fiesta gran esplendor, asistiendo al Templo, y esa asistencia ha de ser numerosa, correspondiendo la galante invitación de los que visitan el honroso uniforme de nuestro Ejército.

Al mediodía y al anochecer un vuelo general de campanas ha anunciado la festividad de mañana.

Abierto el capillo de San Antonio, instalado en la iglesia de las monjas capuchinas de ésta, ha arrojado la suma de 110 pesetas correspondientes á las limosnas del pasado mes de Noviembre, las que han sido integradas repartidas entre los pobres en la forma acostumbrada.

Se encuentra en esta gestionando algunos asuntos de su cargo, el simpático provincial de los Carmelitas, Rdo. P. Roquo.

Mañana probablemente regresará á Valencia.

Ha sido aplazado para el día 23 el mitin católico que debía celebrarse pasado mañana en Villarreal.

BOLETÍN RELIGIOSO
Santos para mañana.—La Purísima Concepción de Ntra. Sra. y San Estiquiano papa y mártir. (J. P. en todas las Iglesias de la adv. de Ntra. Sra.)—Abstinencia general en la Merced. La misa y oficio divino son de la Purísima Concepción con rito doble de primera clase y color blanco.

CULTOS
Santa María.—A las siete de la mañana misa de comunión general con acompañamiento de órgano y metes cantados, plática por el Rvdo. P. Ferris y despedida de los santos ejercicios con la Bendición papal; y á las nueve misa votiva á María inmaculada por los Claravios de la Calle de Enmedio, cantándose la gran misa del Maestro Gounod (Sta. Cecilia.) y siendo el orador sagrado el digno Sr. Arcipreste de la misma D. Hermenegildo Montaner. Por la tarde á las tres Vísperas y Completas y rosario parroquial.

P. Sangre.—Por la mañana misa Conventual con sermón y por la tarde Vísperas y completas y los ejercicios de costumbre.

San Miguel.—A las nueve de la mañana misa Conventual y por la tarde después de Vísperas, rosario parroquial.

Santa Clara.—A las ocho de la mañana misa rezada con exposición, comunión general con acompañamiento de armonium y metes. Por la tarde á las cuatro y media los ejercicios del novenario con sermón por el Rvdo. Sr. D. Enrique Sanchez, de Valencia.

Durante el último día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 974'39.

REGISTRO CIVIL
Nacimientos.—Ninguno.
Defunciones.—Ninguna.
Matrimonios.—Ninguno.

LA MAS
A N
Completo su
Obra m
Contestación
de Ayuntamiento
Provinciales, por

JEFE DE S

Materias que

Para pedidos de

dríd, acompañan

SE

Pi y

REU

Los terribles

REU

De venta en casa

LA "C

La llegada hoy c

siciones:

Presidencia del

brando gobernador

dríd á D. Martín Ro

—Otros resolutos

risdicción.

Instrucción públ

den disponiendo q

enseñanza elemen

la obra inmortal «D

—Otra disponie

las Escuelas que

cursos de traslado

Fomento.—Real

municipal de Outes

ña, un campo de d

SUI

Procedente de

bastará por voz

11 de diciembre

en el despacho de

la finca siguiente

Una parcela de

milímetros de lo

latitud, situada j

Castellón, lindan

ma procedencia,

ción, por E. ámb

blica y por O., ca

en 4.300 pesetas.

Los títulos de

la subasta estará

cho del referido

del solar que se

290 WA

ser imperativa.

—Eres aficion

Luis incapaz de

disgusto; yo soy

Comines; dejas

¿Qué es lo que

mi?

—No soy por

ción, Sire; el duq

conocer sus inte

ocurren algunas

hacer á vuestra

bueno es que defi

la cesión definitiva

en el Soma.

—Ya lo esper

—Que conde

Lieja y de Guille

—De tan buc

el infierno y á S

—Deberían d

nientes segurida

táñez á otras,

se abstuviera F

menos á sublev

—Eso es ya

vasallo exija q

Pero pase tamb

—Un patri

Drogueria Catalana

Completo surtido en Perfumería, Pinturas HIPOLITO VILA Fotografía, Especificas, Ortopedia, etc.

Obra nueva de actualidad.

Contestación á los Temas del Programa para los exámenes de aspirantes á Secretarios de Ayuntamientos...

D. José Lón y Albareda

JEFE DE SECCIÓN EN EL MINISTERIO DE LA GOBERNACIÓN.

Materias que comprende.— Derecho Administrativo, Hacienda Pública, Obligaciones de los Secretarios y Legislación General.

PRECIO DE LA OBRA SEIS PESETAS

Para pedidos dirigirse al editor D. Matías Casany, apartado de correos núm. 368, Madrid, acompañando su importe en libranzas del Giro-Mútuo ó letra de fácil cobro.

SE VENDE MADERA

para cajas naranja.

Pí y Margall, 87.—CASTELLON

REUMATICOS

Si queréis que desaparezcan en pocos días los terribles dolores del REUMA usad el REUMATOL PASCUAL

De venta en casa de su autor JUAN A. PASCUAL González Chermá, 68, Castellón, y en todas las principales Farmacias y Droguerías

LA "GACETA"

La llegada hoy contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia del Consejo.—Real decreto nombrando gobernador civil de la provincia de Madrid á D. Martín Rosales y Martel.

Otros resolutorios de competencias de jurisdicción.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo que los maestros de primera enseñanza empleen en los ejercicios de lectura la obra inmortar «Don Quijote de la Mancha».

Otra disponiendo se anuncien á oposición las Escuelas que queden desiertas en los concursos de traslado ó ascenso.

Fomento.—Real orden creando en el término municipal de Outes, de la provincia de la Coruña, un campo de demostración agrícola.

Sindicato de Riegos DE CASTELLON DE LA PLANA ANUNCIO

Para tratar de la construcción de la acequia Mayor de mampostería, y discutir el Proyecto, se convoca á la Comunidad á Junta general extraordinaria para el próximo domingo 9 del actual á las once de la mañana; advirtiendo, que sea cual fuere el número de los concurrentes se tomará acuerdo.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Castellón 7 Diciembre 1906.—El Presidente, Ricardo Carveras.

Por teléfono

Primera conferencia CONGRESO

Madrid 7, 18'10.

Abrese la sesión á las tres menos cinco minutos bajo la presidencia del Sr. Canalejas.

Se aprueba el acta de la sesión de ayer y se formulan varios ruegos y preguntas.

El barón del Sacro Lirio se ocupa del problema de Marruecos aludiendo á la Nota que se leyó ayer en el Congreso y dice que se ven en ella algunas nebulosidades y pide que las desvanezca el ministro de Estado dando á la Cámara una explicación de la misma.

El Sr. Pérez Caballero contesta al barón del Sacro Lirio diciendo que la mencionada

Nota se refiere únicamente al cumplimiento por parte de Francia y España de los acuerdos tomados en la Conferencia de Algeciras. Se extiende en consideraciones todas ellas ya conocidas y acaba diciendo que no es este el momento oportuno para que la Cámara se ocupe de la cuestión de Marruecos por la sencilla razón que dentro de pocos días se ha de traer el acta de Algeciras para su discusión.

Rectifica el barón del Sacro Lirio.

El Sr. Nocedal hace algunas preguntas relativas á las vacantes de Capitán general.

El marqués de la Vega de Armijo contesta y dice que este asunto ya se debatirá cuando se ponga sobre el tapete.

El Sr. Nocedal dice al jefe del gobierno que se ha declarado en retirada.

Montes Sierra se ocupa de asuntos de Sevilla.

El Sr. Salmerón interviene en el debate político y pronuncia un larguísimo discurso.

Dice que todo lo que está ocurriendo en la política española es obra del clericalismo; ataca al Sr. Maura; igualmente dirigió censuras al Sr. Moret y al «modus vivendi» que pactó con el Vaticano diciendo que al hacer aquel pacto cedió á las órdenes de Roma.

Habla de S. M. el Rey en tonos censurables por cuyo motivo los monárquicos protestan contra las palabras del jefe de los republicanos.

El presidente agita la campanilla, llama al orden al orador y le dice que puede atacar si quiere á los políticos pero no á las personas reales.

El Sr. Salmerón cree estar dentro del Reglamento.

Continúa su discurso todo lleno de ataques para el Sr. Moret; dice que el programa de éste no tiene por donde cogerse y no parece sea el de un partido liberal tanto, que sin ningún reparo podía firmar el señor Nocedal.

El Sr. Nocedal: No, no y no. (risas)

El Sr. Salmerón alude de nuevo en su discurso al Rey, y se promueve un nuevo incidente y protestas por parte de los monárquicos.

Nuevos campanillazos.

(Continúa la sesión).

Firma el Rey

Hoy han despachado con S. M. los ministros de Instrucción Pública y Fomento.

Ningún decreto de los que han puesto á la firma regia tiene importancia.

Protistas

Se insiste diciendo que mañana visitará á los reyes una numerosísima comisión de señoras, entre las que figurarán la mayoría de las damas de la nobleza española, para protestar de la famosa ley de Asociaciones.

Por si acaso, para evitar incidentes, se toman precauciones por las autoridades.

Anarquistas

Comunican de Valdepeñas que han sido detenidos tres sujetos anarquistas habiéndoseles ocupado 16 bombas de dinamita.

La "Gaceta,"

El diario oficial publica las dimisiones de los subsecretarios y los nombramientos de sus sucesores.

Lo que dice la prensa

«El Imparcial» publica un artículo comentando la sesión de ayer del Congreso. Ataca enérgicamente la ley de Asociaciones; com-

bró duramente al Sr. Canalejas y le escatima los aplausos que ayer se le tributaron en la Cámara popular.

Acaba elogiando la conducta que ayer observaron los Sres. Cobdán y Nocedal enalteciendo sus discursos.

«El Liberal» también publica un artículo sobre el mismo asunto en terminos completamente opuestos al de su colega «El Imparcial» ensalzando lo que este censura y viceversa.

Nombramiento

S. M. el Rey ha firmado hoy un decreto nombrando subsecretario de la Presidencia al conde de Cazal.

Habla Navarro Reverter

El ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter, con quien hemos hablado esta mañana, nos ha dicho que ha celebrado una entrevista con el Sr. Azárate y le ha rogado que la comisión de consumos que preside dictamine cuanto antes sobre el proyecto de suspensión de aquél impuesto.

Ha dicho también que ha roto todas las negociaciones que venía celebrando con las provincias vascas relativas al concierto económico porque sus comisionados se mostraban demasiado exigentes.

Ultimamente nos ha dado la noticia que el tratado con Alemania está paralizado; pero tiene muy buenas impresiones acerca del mismo, creyendo que no tardará mucho en reanudarse las negociaciones y que tendrán éstas un resultado satisfactorio para España.

Visitas

Los diputados castellanos Sres. Calderón y Maldonado, en nombre de las diversas sociedades de la región que representan, han visitado al Sr. Navarro Reverter para hacerle algunas peticiones acerca del tráfico de los trigos.

Dichos señores han salido muy satisfechos del despacho del ministro.

El Sr. Soler y March ha visitado al conde de Romanones para pedirle se interese en lo referente á la amnistía que se ha de conceder para los procesados por la ley de jurisdicciones.

El conde ha ofrecido interesarse manifestando que esto asunto se tratará en un próximo Consejo de ministros.

Toma e posesión

Han tomado posesión de la Subsecretaría de Hacienda el Sr. Montero Villegas.

La cartera de Marina

Créese que la provisión de la cartera de Marina no creará dificultades, porque aparte de que el general Auñón puede ser que la admita, están los señores Barroso y Concas que no rechazarían el ofrecimiento si se les hiciese.

ULTIMA CONFERENCIA

Madrid 7, 18'20.

Terremotos

Telografía de Knigstounn, en la isla de S. Vicente, que se sintieron allí anoche fuertes sacudidas sísmicas que ocasionaron gran pánico en la población.

El terremoto se sintió en las Barbadas y en Santa Lucía.

Por bu.nos caminos

París.—En un artículo que publicará ma-

ñana L' Humanité declara Faurés que el ministro Pichón ha hecho en la Cámara declaraciones altamente pacíficas y muy prudentes, comprometiéndose formalmente ante Europa que Francia y España no obrarán en Marruecos sino de acuerdo con el cuerpo diplomático y añade Faurés:

«He tomado acta de esas palabras y de este compromiso, pues si el gobierno lo cumple con perseverancia y con lealtad, es posible que pueda evitarse todavía la tremenda tragedia marroquí.»

Soldados moros

De Tánger confirman que el Maghzen ha enviado un ejército de dos mil hombres para restablecer el orden en Tánger.

La columna va mandada por el general El Guob-As, quien tiene la confianza absoluta del gobierno imperial.

SENADO

A las cuatro menos minutos se abre la sesión, bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos.

Varios ruegos y preguntas.

El Sr. Díaz Moreu se lamenta que por no haberse hecho aun el nombramiento de ministro de Marina aun no se le han podido dar órdenes al almirante Tonchard.

El general Weyler dice que esas órdenes no son exclusivas del ministerio de Marina; incumben á todo el gabinete.

Da algunas explicaciones por qué no se han dado ya las órdenes que ha hecho mención el Sr. Moreu.

Después de varias preguntas se entra en el orden del día y se aprueban varios proyectos.

(Continúa la sesión.)

Impresión política

El gobierno sigue en la misma situación en que se hallaba días anteriores.

Las dificultades en el nombramiento de ministro de Marina son muy significativas y crearán algún impedimento al gobierno.

Por otra parte se dice que el Sr. Montero Ríos no se oculta para decir que es un enemigo de la ley de Asociaciones.

Los mismos ministeriales no confían mucho en la vida del gobierno y entienden que de seguir abiertas las Cortes, después de aprobado el convenio de Algeciras, caerá irremisiblemente el gabinete.

Lluvias y frio

Dicen de Barcelona, Valencia y otros puntos que hoy está lloviendo casi todo el día.

En el Norte ha nevado, aunque abundantemente lo que ha motivado que la temperatura haya descendido muchísimo.

En Madrid, hoy, día de riguroso invierno.

El premio de la paz

París.—Dicen que el premio Nobel para los amigos de la paz se concederá al presidente Roosevelt, por haber puesto fin con su intervención á la guerra ruso-japonesa aunque tal vez lo comparta con el rey Oscar

Un incendio

París.—En Lyn (Massachusetts), un incendio ha destruido seis grandes fábricas de calzado, devorando también el fuego algunas edificaciones próximas, de manera que las pérdidas son enormes.

El siniestro ha originado algunos heridos. SUHOTESOJ.

Imp. á c de V. Bayo.

290 WALTER SCOTT

ser imperativa.

—Eres aficionado á las metáforas, dijo Luís incapaz de reprimir un movimiento de disgusto: yo soy hombre muy sencillo, señor Comines; dejas de tropos y vamos al hecho. ¿Qué es lo que vuestro duque espera de mí?

—No soy portador de ninguna proposición, Sire: el duque mismo os hará en breve conocer sus intenciones. Sin embargo, se me ocurren algunas preguntas que Carlos podría hacer á vuestra Majestad y para las cuales bueno es que estéis prevenido; por ejemplo... la cesión definitiva de las ciudades situadas en el Soma.

—Ya lo esperaba.

—Que condenéis la conducta de los de Lieja y de Guillermo de la Marck.

—De tan buena voluntad como reprobado el infierno y á Satanás.

—Deberían darse en rehenes las convenientes seguridades, como ocupación de fortalezas ú otras, para garantizar que en adelante se abstuviera Francia de inducir á los flamencos á sublevarse.

—Eso es ya una novedad, Felipe, que un vasallo exija garantías de su señor feudal. Pero pase también.

—Un patrimonio bueno é independiente

QUINTIN DURWART 295

defraudará la fé que ha jurado á mi hija; no, no tendrá otra esposa mientras viva.

—Antes de pronunciarse tan resueltamente sobre este proyecto, debe considerar vuestra Majestad la imposibilidad en que está de oponerse á él. Un hombre sensato que ve desprenderse un pedazo de roca, no hace vanos esfuerzos para retardar su caída.

—Pero, á lo menos, un hombre de corazón se sepulta bajo sus escorbos. Comines, piensa en la ruina, en la destrucción completa de mi reino, que sería la consecuencia de semejante matrimonio; piénsa que solo tengo un hijo y valedunario, y que, muerto él, el duque de Orleans es el más próximo heredero del trono. Considera que la Iglesia ha aceptado su unión con mi hija Juana, unión que tan felizmente confunde los intereses de las dos ramas de mi familia.

Piensa también que este matrimonio ha sido el proyecto favorito de toda mi vida; que por él lo he previsto todo, que he combatido velado, orado por él, y por él hasta he pecado. No, Felipe, no renunciaré á mi proyecto: pensad en él, Comines, pensad en ello. Tened piedad de mí en este apuro. Tu genio inventivo puede hallar algún equivalente á este sacrificio, algún cordero que ofrecer en cambio de este proyecto, que me es tan caro

294 WALTER SCOTT

—¡Pardiez! exclamó el rey con impaciencia ¿Y qué cosa es esa? Explicate, Felipe. ¿Tengo que darle también mi hija por concubina? ó de qué, otro deshonor me quiere cubrir?

—No exige de vos ningún deshonor, Sire. El primo de vuestra Majestad, duque de Orleans...

—¡Ah! exclamó Luís XI.

Comines continuó sin hacer caso de esa interrupción.

—Parece que a na á la joven condesa de Croye, y el de Borgoña espera que vuestra Majestad venga en autorizar este matrimonio, uniéndose á él para darles lo que junto con los dominios de la condesa pueda constituir una hacienda digna de un príncipe de Francia.

—¡Jamás! jamás exclamó el rey dejando ya estallar la indignación que hasta entonces había podido apenas reprimir, y pasándose con una inquietud que contrastaba notablemente con su sosiego habitual. ¡Jamás! ¡Jamás! ¡Que traigan las tijeras y me trasquilen como á un loco de parroquia á quien tanto me parece hoy! ¡Abranme el claustro ó el sepulcro! ¡Arránquenme los ojos con un hierro enrojecido al fuego! ¡Apliquenme el hacha, la cicuta, todo lo que quieran; pero Orleans no

QUINTIN DURWART 291

para vuestro ilustre hermano, aliado y amigo del duque mi señor... la Normandía ó la Champaña acaso. El duque tiene cariño á la casa de vuestro padre, Sire.

—Tanto ¡pardiez! que quieres hacer reyes á todos sus hijos. ¿Has acabado tu almacén de insinuaciones preliminares?

—Todavía no, señor. Se pedirá aún á vuestra Majestad que se abstenga de molestar, como lo ha hecho antes de hora, al duque de Bretaña, y dejar de negarles, á él y á los demás grandes feudatarios, el derecho de acuñar moneda y de titularse duques y príncipes por la gracia de Dios.

—En una palabra, hacer de mis vasallos otros tantos reyes. ¡Ah Felipe! ¿Es que queréis hacerme fraticida? ¿Te acuerdas de mi hermano Carlos? No bien fué duque de Guyena, cuando murió. ¿Y qué quedaría al descendiente de Carlomagno, después de la cesión de esas ricas provincias, sino el derecho de unirse en Reims y comer bajo un dosel?

—Disminuiremos la inquietud de vuestra Majestad, en cuanto á eso, dándole un compañero en esa solitaria dignidad. El duque de Borgoña, aunque no exige por ahora el título de rey independiente, desea: sin embargo emanciparse de los denigrantes actos de su-

Bazar de Calzado

FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios

Elegancia, Comodidad y Economía

San. que visitar el Establecimiento G. Chermá, 46.-CASTELLON-G. Chermá, 46. Frente a la iglesia de San Miguel

INDUSTRIA CASTELLONENSE

Montaje y reparación de bicicletas de todas las marcas.

ESMALTADOS A ESTUFA DE CUADROS En estos trabajos se garantiza su hermosura, solidez y B. P. ATURA

Comprende el montaje la construcción de la bicicleta de la clase y marca que quiera el público, con las piezas sueltas, ó serie, que proviamente adquiera de la fábrica, lo cual le permite obtener una gran economía en el embalaje, aduanas, montaje y esmaltado, y la garantía absoluta en cuanto á solidez que las casas extranjeras no pueden hacer efectiva, aun cuando la ofrezcan, por las dificultades de la distancia

Accesorios para reparaciones: B S A y otros sistemas

Alquiler de bicicletas recién estrenadas, elegantes, seguros y de roces finos

TALLERES: P. de la Paz (junto al Teatro Principal) CASTELLON

GRAN FÁBRICA

Chocolates, Bombones y Grageas

Estrader y C. S. en C.

Fábrica: Cortes, 478. Despacho: Fontanella 6.

Los acreditados artículos de esta casa se hallan de venta en los principales establecimientos de España y América.

ESPECIALIDADES Bombones á la Crema, id. estilo Torino, id. ESTILO SUIZO

BOMBONES RELLENOS DE LICOR

Grageas de todas clases y patente para la fabricación de las rellenas con frutas.

Representante exclusivo para toda la provincia Miguel Adover Nos.-Alloza, 16.-Castellón.

A LOS PROPIETARIOS

CERCAS METALICAS

DE ACERO GALVANIZADO

"PAGE"

SISTEMA NOROCCIDENTAL

Las mejores fabricadas en el mundo y las que dan mejor resultado por su fortaleza y elasticidad. Resiste todas las temperaturas. Son, comparadas con las de otras fábricas, las más baratas, por la economía en su colocación y por su duración sin límites.

Sirve para cercar y tener bien guardados los campos, así como para cercar desde el animal más salvaje hasta el ave más inocente

Para muestras, catálogos y cuantos datos se necesiten, dirigirse al único representante de la provincia

Bojalatería de José Dolz: Empeñado, 7.-CASTELLON

BUENA OCASION

Se vende una magnífica máquina de imprenta de excelentes condiciones y en muy buen estado de conservación, por un módico precio y con gran descuento si el pago se hace al contado. Darán razón en las oficinas de LA PROVINCIA, Colón, 40, Castellón.

EMULSION NADAL. Unica con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfatos é hipofosfitos cat, sosa y glicerina. ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE. Analizada por Dros. Bona de la Universidad de Madrid, y Codina Languilla de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores. Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, golosina; medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalecencias, diabetes, gona, dolores, nervios, tos, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo etc. MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

MAPA DE LA PROVINCIA DE CASTELLON

por el Capitán Don Miguel Abriat

Artísticamente acaba de editar la acreditada litografía de Ortega, de Valencia, el mapa de la provincia de Castellón, obra del Capitán Don Miguel Abriat. Contiene este acabadísimo trabajo, con los más insignificantes detalles, la expresión de la Cabeza de partido, Ciudad, Villa, Ermitas, lugares, Puertos construídos y en construcción, Faros, Lagos, Rfos, Estaciones fferreas, telefonos y telegraficas, Aduanas, puestos de la Guardia civil y Carabineros, Diócesis á que pertenece cada población límites del partido judicial, etc., etc. También contiene un cuadro sinóptico de marchas que sirve para conocer la distancia en kilómetros que se separa cada población de todas las demás de la provincia. Se halla de venta al precio de SEIS pesetas en las principales librerías de la provincia. Se reciben encargos en casa del autor: Mayor 102.-CASTELLON.

J. BALLESTER

MEDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa

y General de Madrid y ex-ayudante de clinica del

D. WADDELMAY

CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5 LA CENIA

CLÍNICA

Enfermedades de los ojos

DEL DR. MARIN

104 - González Chermá - 104 CASTELLON

Ex-ayudante del doctor R. Aguilar, ex-alumno de las clínicas del Instituto Oftálmico y del doct. r Cortés de Madrid.

Remedio Universal para el Dolor de Caderas. Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplastro deberá aplicarse segun se vé en el grabado. Insista en obtener el de Allcock. Tenga presente: Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 88 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitadas; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladonna, Ojia, ni veneno de ninguna especie. FUNDADA 1762. Pildoras de Brandreth. Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España: J. UNICATI & Co., Barcelona.

Cervecería Fornos

JOSÉ SEGARRA

84 GONZALEZ CHERMA 84

En este establecimiento tan ventajosamente instalado, encontrará el público cervezas de marcas más acreditadas, variedad de exquisitos refrescos espumosos, magníficos aperitivos líquidos y sólidos. Tente-en-pies y «medias-noches» suculentos, bien presentados y económicos. No equivocarse:

FORNOS

84, GONZALEZ CHERMA, 84

HEMOGENOL CALDUCH

Medicamento precioso en la CLOROSIS enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.

BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.

En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.

De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pi Margall, 5, Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarreal.

GRAN Corsetería MODELO DE PASQUAL RIBÉS 5, Mayor, 5 VILLARREAL. Todos los lunes EN CASTELLON. Dejando recado en casa de los Sres. Fontanet y Loras, Colón 32, ó dirigiéndose directamente á esta casa, pasa la encargada con el muestrario general, y toma medidas. Pidan el nuevo modelo Risop muy elegante y económico. Esta casa fabrica 250 corsés semanales.

Academia de canto. Queda abierta al público esta Academia de canto figurado y gregoriano bajo la dirección del Sochantre de esta Arciprestal Don Francisco Soriano. PRECIOS CONVENCIONALES Mayor, 5, pral., Castellón.

292 WALTER SCOTT. jeción exigidos de él por la corona de Francia. Su intención es cerrar su corona ducal con un cuarto de círculo, á imitación de la del emperador, y rematarla en un globo, emblema de la independencia de sus posesiones. —¿Y cómo se atreve el duque de Borgoña, vasallo de Francia, exclamó Luis levantándose con una emoción bastante rara en su carácter, á hacer á un señor feudal proposiciones que, según todas las leyes de Europa, le harían incurrir en la prevaricación de su feudo? —En el estado actual de las cosas, no sería fácil poner en ejecución la sentencia de prevaricación, contestó Comines tranquilamente. No ignora vuestra Majestad que la estricta interpretación de las leyes feudales va cayendo en desuso hasta en el imperio germánico, y que el señor feudal y el vasallo trabajan en mejorar su posición respectiva, según tienen ocasión y poder. Los manejos secretos de vuestra Majestad con los vasallos del duque de Flandes justifican de sobra la conducta de mi señor, suponiendo que insistía en que Francia, reconociendo su absoluta independencia, renunciara para el porvenir á todo pretexto de obrar así. —¡Comines! ¡Comines! exclamó Luis le-

QUINTIN DURWART 293. vantándose otra vez y paseándose con aire pensativo. Eso es un terrible comentario del texto; Ve Victis! No querrás hacerme entender que insistiré el duque en tantas y tan duras condiciones. —A lo menos querría que vuestra Majestad estuviera dispuesto á discutir las todas. —Sin embargo, Comines, la moderación en el triunfo es necesaria, como tu sabes mejor que yo, para asegurar ventajas definitivas. —No se enoje vuestra Majestad, pero el mérito de la moderación, según he observado siempre, sólo es invocado por el vencido; el vencedor hace más caso de la prudencia que le aconseja no malograr la ocasión. —Bien, pensaremos en ello; pero supongo que has llegado al límite de las injustas pretensiones del duque. ¿Hay algo más? Tu mirada me dice que no me lo has dicho todo. ¿Que puede haber más? ¿Mi corona? Vuestras primeras pretensiones, si yo accediera á ellas, le habrían quitado todo su esplendor. —Lo que me queda por decir, señor, depende en parte, en gran parte, de la voluntad del duque, sin embargo, se propone invitar á vuestra Majestad á aceptarlo, porque, en efecto, es una cosa que os toca de cerca.

WALTER SCOTT 296. como su hijo único al patriarca. Tú á lo menos, Felipe, debes saber que, para un hombre dotado de juicio y previsión, la destrucción de un plan que ha acariciado tanto tiempo, y en el que tanto ha trabajado, tiene mucha más amargura que para el común de los hombres las pasajeras penas que causa el desvanecimiento de un efímero designio. Tú que sabes simpatizar con los dolores más profundos de la prudencia vencida, de la sagacidad burlada ¿no te interesarás por mi desgracia? —Tomo parte en vuestras penas, señor, en el grado de mi celo por el servicio del duque... —No hables del duque, exclamó Luis obedeciendo ó aparentando obedecer á un raptó violento é irresistible, que le hacia olvidar la reserva habitual de su lenguaje. Carlos de Borgoña es indigno de tu afecto, ya que se atreve á insultar y aún á golpear á sus consejeros. ¿No se atrevió á dar al más discreto y leal de todos ellos el apodo de cabeza boteada? (1) La discreción de Felipe de Comines no le impedia tener una alta idea de su importancia personal, y por lo mismo le impresio-

QUINTIN DURWART 299. ñor natural, y asegurándole que todas las dadas que pudiera aceptar de él no aumentarían el deseo que tenía de servirlo. —¡Hombre extraordinario! exclamó el rey. Permíteme á lo menos abrazar al único cortesano de este siglo que puede llamarse á la vez capaz é incorruptible. La sabiduría es más preciosa que el oro; y créeme; Felipe, en la triste situación en que me encuentro, más bien cuento con tu amistad que con la asistencia venal muchos que han recibido mis presentes. Sé que aconsejaréis al duque abusar de una ocasión que la fortuna, ó más francamente, mi propia necesidad ha venido á ofrecerle. —¡Abusar! No, ciertamente; pero usar sin duda alguna. —¿Cómo y hasta qué punto? No soy tan tonto que me lisonjee salir de aquí sin pagar un rescate; pero que sea moderado. Siempre estoy dispuesto á oír la razón, en París, lo mismo que en Plessis ó en Perona. —Con permiso de vuestra Majestad, contestaré que en París ó en Plessis la razón estaba acostumbrada á hablar en tono tan humilde y bajo, que no siempre podía obtener audiencia; pero en Perona toma la poderosa voz de la necesidad y esta voz viene á

AÑO I... Precios... Castellón al me... Fuera, trimest... ANUNCIOS... RECLAMOS... PIDANS... número su... La a... LA SITUAC... que el horizonte... la tempestad qu... do, ha seguido... completamente... temeroso. Esto no obsta... dearon. La prim... qués de la Vega... de Estado, cele... primero. Sobre lo que... gran reserva lo... cierto que el m... deseo de comun... al jefe del gobier... ger, recibido en... hilos. Luego estuvo... Sr. Canalejas. S... avance del discus... el jueves en el C... ñor Moret. Mani... ñor Albó consu... tarde en aquella... en contra del pr... ciones. MUERTE DE B... Berlín comunic... cho que había... la Agencia Rout... noticiándole el... ocurrido ayer m... Su heredero... Toheran para en... BODA DE PE... Roma haberse... de S. A. R. el du... una hija del rey... A CANARIAS... peste bubónica q... narias, el gobier... aquol archipiéla... Barcelona, Dr. C... se firmará mañ... El Dr. Comen... gobernador civi... primer vapor qu... MITIN.—Desp... participan que... ciudad el anun... contra el proyec... el cual se vió r... que hicieron us... el abogado Sr. I... Esto fué quie... escrito pidiendo... al conde de Rom... bre el matrimonio... MITIN CON... teatro Tivoli, ó... un mitin lerrou... cionar violentis... ñor Salmerón, ó... día traer la rep... darios y los r... las filas de esto... la amenaza de o... Sr. Salmerón, ó... sas sinceramen... narias. LA MANIFE... —A Pamplona... peciales gentes... á la manifestac... ayer. Muchas... automóvil, y o... festantes hubo... saron para lleg... tañas cubiertas... A las once d... especial los se... Mella y Nocede... el Sr. Llorens, ó... dozno, por Aoi... falla, y él sena... la, á todos los... ción más de cu... comisión orga... Apenas llega... de San Fermín... manifestación... do numerosísi... ras y estando... religiosas. El... La comitiva... nador exponió... se acababa de... enviarían un l... El obispo o... banquete á los... mencionados, ó... el martes.